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经文：马太福音
十五章1至 11节
当新冠疫苗面世的时

候，人们热烈谈论要不要打
疫苗。决定要打还是不要
打，是基于我们自己对这件
事情的认知。认知对了，我
们就能作出正确的决定；认
知错了，这个错觉就使我们
作出错误的决定。

错觉是可怕的。有人
在与家人的关系上有错觉，
在出现磨擦时就认定对方
故意这样做，但其实不是这
样，可是就因为错觉而冤枉
地失去了宝贵的亲情！在
职场上同样有人在人际关
系上有错觉，错误地认定上
司或同事就是这样看待自
己，但其实不是这样，可是
就因为错觉而白白失去了
真挚的友情，甚至摧毁了自
己的前途。如果有错觉却
不加以纠正，不勇于承认自
己有错觉，我们就会被错觉
危害一生。错觉有机会出
现在生活的每个层面，包括
在我们的信仰生活中。
因固守传统而陷入错觉
马太福音第十五章记

载的法利赛人就是因为固
守他们的传统习惯，使他们
在信仰上出现错误的认知，
就在错觉里面作茧自缚，危
害一生。主耶稣指出他们
有着外面的传统，却废弃了
上帝的话语；用嘴唇尊敬
神 ，心 却 远 离 神（太 15:
6-8）。

法利赛人和经学家不
只是抓住摩西的律法，还会
加上主观的解释，然后将它
看成是信仰的一部分，认为
如果不这样做就等于违背
真理。他们跟耶稣和祂的
门徒多次起冲突，原因就在
这里。他们把传统和习惯
等同于绝对的真理。经文
记载，他们问耶稣：“你的
门徒为什么违背古人的传
统，在饭前不洗手呢？”（太
15:1-2）他们认为耶稣的门
徒违背什么？传统！这是
一个错觉：他们错误地以为
固守传统就等于是守住上
帝的要求。

法利赛人要求吃饭前
洗手，并不是关注卫生的问
题，而是要求进行一个洁净

的礼仪。资料显示，这些法
利赛人要求犹太人在吃饭
之前必须先进行一套相当
复杂的洗手洁净的礼仪。
必须按步骤先洗手心，再洗
手背，后洗手腕手肘；此外
还要求必须用到一定分量
的水，而且从手肘流回到手
腕手掌的水是属于不洁净
的，不可以让它倒流回来。
听 起 来 还 真 是 洗 得 很 干
净。不过，整个过程不是为
了卫生，而是用这个动作来
表达：我洁净了自己的外面
就 等 于 我 洁 净 自 己 的 内
心。这是一个错觉。主耶
稣看穿他们内心，就用了一
个事例来让他们明白，要持
守的是上帝的话语，而不是
自以为是的传统和习惯。
主耶稣对他们说：

“你们又为什么因你们
的传统，违背神的诫命呢？
神说：‘当孝敬父母’，又
说：‘咒骂父母的必被处
死’。你们却说：‘人若对
父母说：“我应该给你们的
已经作了献给神的礼物”，
他就可以不孝敬父母了。’
你们因为你们的传统，就废
弃了神的话。伪君子啊，以
赛亚指着你们说的预言说
得好：‘这人民用嘴唇尊敬
我，心却远离我；他们把人
的规条当作道理去教导人，
所以拜我也是徒然。’”（太
15:3-9）

真不知道这些法利赛
人是故作不知还是真的无
知：怎可以说因为已经把金
钱奉献给上帝，所以就可以
不孝敬父母呢？“当孝敬父
母”是上帝明明的诫命，是
没有任何一个传统的教导
可以取代的。所以主耶稣
给这群人的评语是：“你们
因为你们的传统，就废弃了
神的话。”这种错觉太可怕
了！

在信仰的道路上，我们
有着自己对信仰，对上帝，
对教会，对事奉的一套认
知，而这些很自然地成为我
们信仰的传统和习惯。试
想：我们会否有时候也不小
心地成为了一个现代版的
法利赛人，刻板地抓住一些
不是真理的传统和习惯，将
之当成是绝对不能改变的

真理，要求自己这样行，也
要求别人这样行呢？当然，
“传统”在每个时代都是一
个 很 敏 感 也 很 复 杂 的 议
题。好的传统一定要保留，
而且要代代相传，甚至发扬
光大。但是如果有一天，我
们发现这些传统和习惯拦
阻了我们亲近和信靠上帝，
那就要小心：会不会我们的
传统带给我们一个错觉？

举个例子：洗礼的方式
是一个传统。浸礼或滴礼，
浸全身或者是浸半身，这些
方式是传统，是习惯，而不
是绝对的真理。绝对的真
理是：洗礼是主耶稣的吩
咐，所以我们理当接受洗
礼。如果把传统和习惯性
的方式当成是绝对的真理，
滴礼的不承认浸礼，浸礼的
看不起滴礼，那就是一个错
觉。之前在控制疫情的时
候，有些教会在没有身体接
触的情况下进行洗礼，打破
了习惯和传统的仪式；但我
们接受这是洗礼，因为更重
要的不是传统的方式，而是
我们明白洗礼的意义。求
主怜悯我们，千万不要不经
意地以为固守传统和习惯
就 等 于 是 在 遵 行 上 帝 的
话。优良的传统一定要保
留，但绝对不能超越上帝的
心意和上帝的话语。

在互联网时代之下的
一场瘟疫大流行，改变了许
多我们过去习惯的生活方
式。如果今天我们还是认
为“办公”必须是离开住家
到另一个地方才是办公，才
有工作的效率，恐怕这是我
们的错觉：对某些工作来
说，在家办公也是可以把工
作做好，甚至可能做得更
好。如果今天我们还是认
为一定要把学生困在四堵
墙的课室里面听老师讲课，
拼命地抄笔记，才是学习，
恐怕这也是错觉：如果进行
网课，拼命地准备笔记对着
屏幕录影的是老师，学生倒
是可以选择在最舒适的角
落，随着自己方便的时间慢
慢地听，还可以重复聆听，真
是一种翻转的教学模式；但
对于某些学科和某些学生来
说，这是更加有效的学习。

同样地，我们会否认为

线上敬拜或团契聚会不可
接受，甚至是违背真理的
呢？没有了聚在一起开声
唱诗这些传统习惯上的敬
拜表达，是否就代表它是一
种不完整的敬拜呢？让我
们停下来想一想，这会否是
自己因为习惯和传统而产
生的错觉呢？

在耶稣以后大约五百
至一千年的时代，信徒集体
敬拜的方式基本上是安静
的。在那种修道院的建筑
内，大家进到圣殿找个位子
就坐下来，敬拜的气氛是相
对严肃的。但大家彼此的
点头或轻声的问候，就足以
让会众体会到自己是来到
一个信仰群体当中，大家敬
拜同一位上帝。当时的诗
歌是那种只有一两个音阶
的念诵（chanting），但他们
就是这样在一起用真情和
真理敬拜上帝，享受与主亲
近的时刻。他们这样的敬
拜方式，与我们的敬拜传统
和习惯不尽相同，但绝对是
一个完整、完美的敬拜。求
主帮助我们明白，敬拜的表
达方式是一种传统，它不是
绝对的；绝对的是，我们要
与信徒一起敬拜上帝，这才
是上帝的吩咐。

从错觉中走出来
不要让错觉危害我们

与上帝之间的关系。若要
避免陷入错觉，我们应当谦
卑地降服在上帝真理的教
导中：

耶稣叫群众前来，对他
们说：“你们要听，也要明
白，进到口里的不能使人污
秽，只有从口里出来的，才

能 使 人 污 秽 。”（太 15:
10-11）

外在的礼仪，洗手不洗
手，并不是最重要的；从口
里出来的，就是从内心里面
引发的，才是重要的。因为
内心是否污秽，是否真正明
白上帝的心意，才是决定我
们是否洁净、是否得上帝喜
悦的关键。我们应当注意
的，是做一个真正从心里面
明白上帝话语的人。有外
表不等于有内心，有礼仪不
等于有上帝的话，有知识不
等于有智慧。所以主耶稣
说 ：“ 你 们 要 听 ，也 要 明
白。”要如何帮助自己不陷
入错觉中？不但要听，而且
要明白上帝的话语；惟有这
样，我们才能从生活中许许
多多的错觉中觉醒，知道原
来是自己错误的认知影响
了自己，影响了自己与家人
和同事的关系，甚至影响了
自己与上帝之间的关系。

有一种错觉是所有飞
行员都会面对的问题：飞
行 错 觉（spatial disorienta-
tion in flight）。 在 飞 行 的
过程中，因为某种原因，
特 别 是 在 晚 上 和 在 海 上
飞行的时候，有一种现象
经常会产生：当飞机在海
面的高空飞行的时候，随
着气候的变化，飞行员需
要调整高度航道，在这种
时刻，有时会出现一个状
况 ，就 是 眼 前 一 片 海 连
天，天连海的景象，那到
底 眼 前 出 现 的 是 天 空 还
是 海 洋 ？ 这 是 飞 行 错
觉 。 若 出 现 这 种 情 况 要
如 何 做 ？ 位 置 方 向 要 如

何 决 定 ？ 不 能 凭 经 验 和
感觉，因为太危险了。飞
行 员 都 知 道 只 能 凭 飞 行
仪表上的指示，必须完全
相信、明白和依照这些仪
表上的指示来作出反应，
惟 有 这 样 才 能 为 飞 行 错
觉作出调整，安全飞翔。

要承认自己有错觉是
很难的，甚至是痛苦的，就
像认罪悔改一样痛苦，但绝
对是必要的。假如今天我
们察觉到自己在生活中出
现错觉，知道自己跟别人之
间的张力其实是因为与自
己的习惯做法和传统想法
不同而引起，就让我们打开
胸怀，按照圣经的指示，照
着仪表的指示去行。那是
给我们真自由、真平安的指
示。主耶稣在世上指出那
群被自己的传统捆绑的犹
太人的错误，引导群众从错
误的认知和错觉中出来；祂
今天同样在帮助我们。无
论是在生活的哪个层面，主
耶稣要从我们的错觉中释
放我们，使我们在高空中自
由翱翔而不会迷失方向。

任何传统都有它的价
值，信仰的传承也是这样，
但我们要避免因固守习惯
和传统而陷入错觉。每当
面对时代的转变时，让我
们降服在上帝的话语里，
辨明什么是自己的错觉，
什么才是上帝的真理。让
我们一起聆听和明白上帝
的话语，然后按照所领受
的，靠着上帝的恩典和圣
灵的大能，作出生命的改
变。

来源：金灯台

“ 宣 教 的 教 会 ”英 文
可 译 为 “Missional
Church”，阐明教会肩负
着一个重要使命，那就是
“宣教”，所以主基督的教
会可以被称为“宣教使命
的教会”，“宣教导向的教
会 ”，或“ 宣 教 型 的 教
会”，教会存在的真正目
的，就是为了“宣教”，除
了宣教就失去她存在的
意义和价值。

当 我 们 提 及“Mis-
sion”(“ 宣 教 ”或 是“ 差
传 ”)，我 们 脑 海 里 就 浮
现：差派宣教士、短宣、长
宣、宣教基金、宣教年会、
宣教宣言等等，我们的认
知常被局限於教会以外
为未得救的人所做的工
作，如此有利於教会里面
信徒的敬拜或会务，其实
研究主基督耶稣所颁佈
的大使命，无论是马太福

音二十八章第 18-20 节或
马可福音十六章第 15-16
节，大使命强调的重点应
该是“培训”，信徒只有经
过培训后才能从信徒变
成门徒，才能出去成为传
福音的“使者”(Messen-
ger)，如此 教会才能成为
“宣教的教会”(Missional
Church)。

要推动教会成为“宣
教导向的教会”，“宣教型
的教会”，“宣教使命的教
会”，我们必须铭记：我们
的“三一神”——圣父、圣
子 、圣 灵 —— 本 身 就 是
“宣教的神”(The God of
Mission):

第一，“圣父乃是宣教
的设计师”

从旧约到新约处处都
在 证 明 圣 父 是“ 差 谴 的
神”(The God of sending)，
最重要的经文莫过於神

宣召亚伯拉罕从巴比伦
的唔耳出来把他带往迦
南美地(创 12：1-2)；然后
神呼召摩西把祂的百姓
领出埃及带往迦南应许
之地(出 3：10)；再来神使
用约书亚为以色列人征
服迦南流奶与蜜之地；更
为大卫预备道路成为以
色列“开国君主”。今日
我们的父神同样也差谴
我们出去为祂收割熟透
的 福 音 莊 稼 。 故 此“ 圣
父”才是莊稼之主，祂计
划了救恩就差谴祂独一
的“圣子”基督耶稣降生
人 间 成 为 第 一 位“ 宣 教
士 ”(Missionary) , 不 仅 向
世人传扬天国的福音，还
亲身钉死在十字架上担
当世人的罪孽成就了救
赎大功，为“宣教导向的
教会”，“宣教型的教会”
和“宣教使命的教会”鞠
躬尽瘁，死而后矣，成为
我们最好的榜样。

第二，“圣子就是首位
的宣教士”

教会的存在是为了做
耶稣所作的事，就是天国
的事、属灵的事、属天荣
耀的事。旧约哈该先知
向以色列人说：“这殿(殿
预表今日的教会)的荣耀
必大过先前的荣耀，在这
地方我必赐平安。”(该 2：

9), 他命令以色列人要上
山取材，为神同建圣殿，
神 就 因 此 喜 乐 ，且 得 荣
耀，主耶和华应许说：“我
必 与 你 们 同 在 ”( 该 1：
13), 同样主耶稣应许说：
“奉我的名为他们施洗，我
必与你们同在，直到世界
的末了。”(太 28：20),有什
么比传福音救灵魂更重要
呢？教会存在的目的本来
是为传福音，不传福音的
教会不仅辜负主的大恩大
爱，也失去了教会存在的
意义和价值。

第三，“圣灵是宣教事
奉的能力”

主耶稣升天前所说的
最后一句话：“当圣灵降临
在你们 (教会)身上，你们
就必得着能力，并要在耶
路撒冷，犹太全地和撒玛
利亚，直到地级，作我的见
证。”(徒 1：8)有人认为这
里所说的地方是“先后”的
次序，这对，但也不对，宣
教须要“同时”进行，不但
顾到“本地”，也要顾到“外
地”，因为本地有本地的需
要，外地也有外地的需要，
注重本地，也要兼顾外地，
双管齐下，相补相成。至
於那里是教会应该去的地
方，那是圣灵的差谴和感
动。宣教绝对不是人的工
作，是三一神的作为，“传

福音直到地级”是祂的命
令，更是我们的任务，我们
注重同文化的宣教事工，
也不可忽略不同文化的需
要，正如当日安提阿教会
( 徒 13：1-5) 在 使徒巴拿
巴、保罗等教会领袖的带
动下，把福音从亚洲传至
欧洲大陆，从此福音便传
到世界各国各方，直到今
日传到我们中间，今日神
也要我们将福音传到世界
的每一处角落，好叫多人
与我们同得福音的好处
(林前 9：23节)。

既然“三位一体”的神
是“宣教的神”、是“差传的
神”、是福音廣传的源头，
那么今日的教会就必须建
立在以下的基础上——

1.同負福音使命，甘作
基督仆人：

教会不是坐在花轿上
让别人抬上天堂的一班
人，而是蒙恩得救的人肩
负着福音使命的“仆人”,
仆人的身份须有仆人的
心态，仆人的责任，接受
主的吩咐，只须成功不须
失败。

2.同心扩展神国，建立
基督教会：

“ 神 的 国 度 ”本 是 四
福音中的主题，扩展神的
国度是教会是基督升天
前的命令 ( 徒 1：3), 将 来

在神的国度里，必有万国
万民聚集在三一神的宝
座前敬拜和事奉，这远景
的来临要求今日的教会
必须全力以赴参与普世
宣教的事工，教会的建立
不是救赎计划的最后目
的，国度的建立才是终极
的 目 标 ，教 会 是 建 立 在
“国度的工人”，而国度的
事工是向万国万民作主
的 见 证 ，离 开 了 这 个 原
则，教会已经失去了方向
和 目 标 ，已 经 误 入 了 迷
途。主耶稣向众人宣告：
“我也必须在别城 (所有
的城市) 传天国的福音，
因为我奉差原是为此。”
(路 4：43)

3.神要我们成为忠心
良善的仆人：

主 耶 稣 说 ：“ 忠 心 良
善的仆人，可以进来享受
主人一切的快乐”，有什
么比这一句话更有推动
力量使我们成为忠心良
善的仆人呢？终有一日
当我们听见我主的这一
句话，我们这至暂至轻的
苦楚，必为我们成全将来
极 重 无 比 永 远 的 荣 耀 。
亲爱的弟兄姐妹啊！我
们 正 等 待 那 一 日 的 降
临。愿荣耀归於神，恩惠
平安赐归於主所喜悦的
人。啊们。
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